
零售价：RMB� 2元 HKD� 5元 北京 上海 武汉 海口 西安 成都 沈阳 杭州 济南 福州 南京 重庆 南宁 长沙 郑州 长春 合肥 昆明 哈尔滨 石家庄 南昌 太原 乌鲁木齐 西宁 深圳同时印刷 本报地址：深圳市福田区彩田路 5015号中银大厦首层 邮编：518026

A4

Bank

银行

主编：刘兴祥 编辑：郑加良 2016 年 1 月 25 日 星期一

Tel

：(0755)83537136

上市银行加大不良核销 温州上海银行业不良双降

证券时报记者 梅菀

从

2011

年四季度到

2015

年三

季度， 国内商业银行不良率在经历

连续

16

个季度的攀升之后，终于有

了走低之势。

从已公布

2015

年末不良贷款

数据的

4

家上市银行情况看， 兴业

银行和南京银行不良均有显著回

落。 部分地区银监局公布的银行业

不良数据增幅已呈回落之势。

上市银行加大核销

上周四晚间， 中信银行公布其

2015

年业绩快报。 截至去年年末，

中信银行不良率为

1.43%

， 环比三

季度末仅上升

0.01

个百分点。

从已经公布

2015

年业绩快报的

上市银行看，截至去年年末，兴业银行

不良率为

1.46%

，环比三季度下降

0.11

个百分点；南京银行不良率为

0.83%

，

环比三季度下降

0.12

个百分点。

“中信银行主动加大了不良暴

露和不良核销转让力度。”国金证券

银行业分析师马鲲鹏说，“预计中信

银行去年四季度核销转让不良贷款

约

200

亿元， 去年全年核销转让不

良贷款约

400

亿元。 ”

多家上市银行亦在四季度加强

不良核销转让力度。 浦发银行为首

家公布业绩快报的银行， 其不良率

达

1.56%

，较三季度仍有

0.2

个百分

点的升幅。根据马鲲鹏的测算，浦发

银行去年四季度核销转让坏账

169

亿元，比前三季度总和还多

50%

。

“

2016

年供给侧改革将推动银行

质量预期加速寻底。”马鲲鹏在其

2016

年银行业年度策略报告中说，“

2016

年

去产能推进越坚决， 由此带来的不良

压力越大，银行股价就越具备上升空间。”

区域银行业不良缓解

值得注意的是，银行不良的这一变

化不仅出现在上市银行中。以银行资产

质量重灾区的华东地区来说，温州和上

海的不良都已现回落或反转之势。

温州银监分局最新统计数据显

示，截至

2015

年末，全市银行业不良

贷款余额为

291

亿元、不良率

3.82%

，

分别比年初减少

9

亿元和降低

0.26

个百分点。

“去年温州全市累计处置不良贷

款

405

亿元， 而全年累计新发生不良

贷款

396

亿元，这是自

2011

年

9

月温

州借贷风波发生以来， 不良贷款处置

量首次超过同期新发生不良。 ”温州银

监分局相关人士称。 据了解，

405

亿不

良处置额中， 有

300

亿是通过资产转

让和核销两种方式处置的。

上海银监局近期公布的数据显

示，截至

2015

年

12

月末，上海银行业

不良贷款率

0.91%

， 较

10

月末下降

0.03

个百分点； 不良贷款余额

480

亿

元，也比

10

月末下降

13.48

亿元。

“从

2011

年末开始，经过

5

年持续

努力，上海辖内钢贸表内外授信余额已

从

2011

年末严重超融资的

2200

亿元，

缩减到

2015

年末的正常贷款

296

亿

元。 其中， 成功重组、 回收信贷资产约

1400

亿元。 ”上海银监局局长廖岷日前

表示。

据介绍， 除了持续处理钢贸信贷

等区域性风险， 上海银监局也督促辖

区内银行加大不良核销力度。

融资城风险敞口被曝惊人 投资者称：教训惨痛

目前融资城已被警方立案侦查；维权投资人的基本看法是，不奢求本金回来，希望引以为戒

证券时报记者 刘筱攸

如果按最早的报案时间算起，

参与维权的数百名投资人， 跟深圳

融资城已整整纠缠了

10

个月。

1

月

18

日，这个曾自诩为“中国

最大中小企业资产盘活服务系统”

的深圳民间融资平台， 和与其拥有

同一股东的关联公司， 被深圳南山

警方立案侦查。 同时， 涉嫌违规自

融、出现违约逾期的资产，均已被查

封、冻结、扣押。 多位投资人透露，融

资城平台的涉案总金额已将近

20

亿元。

据了解， 数十名来自全国各地

的维权投资人自发组织起投委会。

他们目前的基本看法是： 不奢求本

金回来，就当这是一个惨痛的教训；

现在希望能有更多的人看到他们的

遭遇，引以为戒。

一场艰苦的战斗

有投资人以“一场艰苦的战斗”

来形容这

10

个月的维权历程。

“我们跟平台交涉了很久，他们

答应的回购一直做不到。没办法，我

们

3

月份就开始报案。”投资人林奥

（化名）告诉证券时报记者，“后来媒

体介入了报道， 越来越多投资人意

识到回款无望。

10

月、

11

月两个月，

陆陆续续有

150

多人报案。 仅我们

这部分投资人的报案金额， 大概就

有

1.5

亿。 ”

林奥说，他知道投资需“风险自

担”，但实在无法容忍融资城一再对

投资人的欺瞒与拖欠。他粗略估计，

平台的涉案金额接近

20

亿。

事件起因于

2013

年

10

月。 融

资城彼时宣称要在美国纳斯达克上

市，发起集资活动，让投资人以现金

购买融资城权益（类似于原始股），首

期每份

10

元，之后每月提高价格。

“当时对这个平台我是看好的，

因为一直以来投资是正常回本的，

所以我购买了权益。”林奥说，“我不

知道有多少人跟我一样想法， 还是

平台刻意营造， 总之价格每个月都

在涨， 让人觉得自己持有的权益确

实在不断提高。 ”

林奥回忆，到

2014

年

12

月

31

日， 权益的价格已被抬高到

19

元

/

份。 他测算，一年多时间，融资城发

行的现金权益达

4.5

亿元。 同时，融

资城宣布其赴美上市时间为

2015

年

6

月末， 并宣称届时股价至少达

到

30

美元

～50

美元。

堵不完的资金窟窿

然而，事态开始恶化。

2015

年

3

月，有投资人到网贷

之家等平台发帖称， 融资城一个原

本于

2

月

18

日到期的项目无法提

现；同时还有更大胆的爆料称，融资

城涉及

15

亿资金待收。

这激发了更多的爆料： 融资城

一个

3

月

8

日到期的项目也无法提

现。媒体随后介入，挖出融资城数个

项目（如亚克西和田玉项目、龙王湖

旅游项目）的融资方为关联企业，数

个项目的权益回购方（即担保方）亦

为关联企业。

融资城涉嫌自融，此外，该平台

的投资账户都未与企业自有账户做

隔离，资金完全不受监管。

融资城只得紧急撤下此前被称为

“融资包”的大额企业融资标的，并启

动两轮“债转股”，即把相应的项目本

息转成融资城权益份额， 待公司上市

后再转成股票。

第一次债转股，持有被下架的“融

资包” 的投资人与融资城和聚盛资产

管理公司 （融资城关联公司） 签订了

《投资权益置换确认协议书》。 聚盛承

诺，如果

180

天后（即

2015

年

6

月

30

日）不能以每份

20

元价格出售，则由

聚盛按每份

20

元进行回购；第二次债

转股则完全是融资城单方面发公告，

要求投资人把到期和未到期的融资包

转成融资城内部权益， 并且没有签订

任何回购协议，也没有任何对价承诺。

“第一次的债转股金额，应该达

6

亿元；第二次应该达

5

亿元。其实当时

大批项目已发生或预计会发生逾期，

融资城这样做的目的就是为了延缓时

间，拖住我们。 ”林奥说，“两次置换的

现金权益

11

亿元， 加上

2014

年发行

的现金权益

4.5

亿元， 加上未转换的

融资包

0.8

亿元， 再加上各种提现困

难的资产包

3.2

亿元， 平台涉案总金

额都快

20

亿元了。 ”

2015

年

6

月

30

日， 融资城未能

在美国上市， 聚盛也没有履行自己的

承诺。 融资城在此时抛出了新三板挂

牌计划，并且发公告承诺，自

7

月

1

日

起，视实际资金情况按顺序进行回购，

在

3

个月内 （即

2015

年

9

月

30

日之

前）、力争

1

个月内完成第一批债转股

权益的回购。

9

月

30

日，融资城及其关联方仍

未信守承诺。

“

11

月

19

日，警方终于正式受理。 ”

林奥说，“我们都觉得这是阶段性胜利。 ”

部分还款去向不明

提现困难、 涉嫌自融、 资金池风

险、主营业务停摆、拖欠员工薪水、骨

干大量流失、回购落空、上市无望……

这并不是故事的全部。

林奥告诉记者， 其实已经有些企

业在回款，只是这笔款项，被融资城转

移并私分。林奥的这一说法，有待警方

的验证结论证实。

多名投资人告诉记者，其实，融资

城后续迫于舆论压力和投资人反复要

求， 曾经组织过投资人到企业追债，并

且还曾派出专门的追债小组。

“我们也找内部的人暗暗调查过，其

实从去年

7

月开始， 就已经有几笔回款

了：五华强盛三次还款

610

万元；珠海伸

亚五次还款

550

万元； 珠海尚锦两次还

款

80

万元，以上合计回款

1240

万元。这

还只是我们自己调查出来的， 更不要说

不为人知的还有多少。 可融资城从来就

没有主动向我们公布过企业还款情况。”

一位不愿具名的来自投委会的投资人

说，“我就想问一句：钱去哪里了？ ”

攸游互金 Liu Xiaoyou蒺s Column

第三方支付

全面撬动财富管理

证券时报记者 刘筱攸

现在已很难再把互联网金融第一梯队

的第三方支付

，

仅仅定义成单纯的收单机

构了

。

支付宝

、

财付通

、

拉卡拉

、

快钱

、

汇付天

下等

，

背靠不同资源

，

在不同的时间节点

，

从不同的优势角度切入同样一条综合金融

业务链条

———

企业精准营销

、

企业账户托

管

、

企业评级

、

企业或个人征信

、

小微或个

人授信

、

财富管理

，

撬动着从支付衍生出来

以及可能衍生出来的一切业态

。

财富管理颇受重视

。

当然

，

这一块业务

目前还基本停留在理财代销层面上

，

支付

公司并没有大规模提供优质资产

，

而多是

搭建资产方

（

金融机构

）

与投资人

（

以非高

净值人群居多

）

的撮合平台

。

不过

，

充当一个合格的渠道

，

有效地把

不同风险偏好与资质的人群引入对应资产

，

并没有想象中那么简单

。

首先必须建立足够

多的可以催生出金融需求的场景

，

来让平台

客户有投资理财的欲望

。

并不是每一个拥有

庞大客群的平台

，

都能有百分之百的转化

率

。

事实上

，

有两成已经不错了

。

截至目前

，

微信支付的绑卡量超过

2

亿

，

QQ

钱包绑卡

量超过

1

亿

，

但理财通最新数据显示

，

用户

仅

3000

万

。

转化率多少

，

毋庸多言

。

但这已是国内理财代销平台巨头的表

现

。

值得关注的是

，

上周

，

理财通低调地做

了一件不太显眼的事情

———

在

“

零钱

”

账户

内嵌入直接购买理财产品的按键

。

当用户

进入

“

零钱

”

界面后

，

看到的不只是充值和

提现

，

还有

“

零钱理财

”。

这件事表明

，

财付通已经完全跨过银

行快捷支付通道

，

直接将沉淀在自身虚拟

账户体系内的存量资金

，

通过自有支付通

道连接资产方

。

从前

，“

零钱

”

只能实现与合

作银行结算账户的转入

（

即充值

）

和转出

（

即提现

）

功能

。

用户在申购理财产品时

，

必

须经过银行卡提现

，

也就是快捷支付渠道

划转资金

。

如今

，

此前实名注册并已绑定相

关银行卡的用户

，

可使用零钱直接申购

，

财

付通在后台与金融机构进行资金划付与结

算

，

不涉及银行账户

。

数亿用户沉淀在零钱虚拟账户上的存

量资金有多大

？

刚刚过去的

2016

年元旦

，

那个朋友圈很难发出去

、

红包收发耗时很

久的晚上

，

出现了一个支付洪峰

：

微信红包

收发总量达

23.1

亿次

。

当然

，

不可能所有

交易金额最终都沉淀在零钱账户里

，

但中

国人爱发红包的习惯一定大大提升了零钱

账户余额的增量

。

以红包撬动绑卡

，

进而围猎数百亿乃

至千亿的沉淀资金

，

建立各种场景将其引

入合作金融机构的产品专户收取通道费

用

———

就算这不是财付通商业逻辑的全

部

，

也是一大重头

。

不难预见

，

这样的动作

做多几个

，

理财通的资金管理规模将远远

不止现在的

1000

亿元

。

但不是每一个支付公司都背靠社交帝

国腾讯

。

起家于线下收单的拉卡拉和快钱

，

在导流功能上远没有财付通来得凶猛

。

所

以

，

两者切入财富管理的路径不太一样

。

除

了同样代销合作金融机构发行的可随时申

购赎回的低风险理财产品

（

如货币基金

）

外

，

两者还依靠自身积累多年的企业流水

数据

，

做起了信贷业务

，

再把这一部分企业

债权资产做成定期理财产品

（

包括企业转

让的债权或债权收益权

；

股权交易中心或

金融资产交易中心发行的理财计划

、

直接

债务融资产品

）。

也就是说

，

这一梯队的玩

家

，

已经开始输出资产

。

它们提供的理财产品

，

收益率普遍略

高

。

这很大原因是

，

平台在早期会对一些新

手标提供贴息来做大规模

。

拉卡拉去年全年的平台交易规模突破

2.7

万亿

。

拉卡拉华南区的一位负责人

，

曾讲

起他跟一位股份行人士的一段有趣的对话

。

该股份行客户经理说

，

拉卡拉提供的

理财产品收益率

（

年化

7%

）

还不错

，

问门槛

多少

；

拉卡拉人士答曰

“

100

”。

股份行人士

大叹

，

说

“

我行才

30

”。

拉卡拉人士回复

：“

我们是

100

元起

购

，

你们是

30

万起申购

，

单位不同

。 ”

银行

人士愕然

。

显然

，

第三方支付涉足财富管理

，

与

银行的逻辑截然不同

。

现在

，

低门槛

、

支

持随时申购赎回

、

贴息

，

几乎成了这一梯

队玩家的共同之举

。

既然大家都已瞄准

财富管理这块蛋糕

，

支付公司就变成了

“

综合金融集团

”。
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中国银行家调查报告显示

四类业务最受银行家群体重视

证券时报记者 孙璐璐

中国银行业协会、 普华永道会计

师事务所和《中国银行业》杂志

24

日

共同发布 《中国银行家调查报告

（

2015

）》。

随着中国经济增速放缓，受访银行家

对中国银行业未来三年的营业收入与税

后利润的增长预期有明显下滑。八成左右

的银行家预计，今后三年的营业收入和利

润增速都将低于

15%

，约六成的银行家预

计将低于

10%

。

未来，四类业务最受银行家群

体重视。 公司金融中，小微企业贷

款业务连续四年居发展重点之首，

供应链金融业务和资产证券化业

务分列二三位。 个人金融中，个人

消费贷款业务连续两年成为发展

重点，财富管理和信用卡业务分列

二三位。 同业业务中，传统的同业

存拆放业务仍是主要发展方向，其

次是票据贴现和转贴现业务。中间

业务中，投资银行业务收入预计将超

过理财业务收入，成为中间业务收入

的最重要来源。

虽然银行都在探索综合化经营转

型， 但传统的信贷业务目前仍是银行

的主要业务。

《报告》显示，在国家政策的带动

下，城市基础设施业成为银行业信贷投

放的首选行业；其次是医药业、信息技

术服务业、公路铁路运输业和农林牧渔

业。 冶金行业和房地产行业仍为重点限

制行业，且预期不良率将上升。之后是房

地产业、造纸业、纺织业和船舶制造业。

《报告》显示，银行家对未来资产质量

的担忧有所上升。 约

40%

银行家认为其所

在银行今后三年不良资产率将在

1%～3%

。

产能过剩行业和小微企业贷款风险

是银行家关注的首要风险。产能过剩行业

贷款风险是

2015

年银行业面临的最主要

的信用风险事件。而小微企业面临经营压

力大、成本上升、融资难等一系列问题，银

行小微企业贷款不良率呈持续上升态势。


